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C12 艺术 C
内地两大拍卖行今秋首拍，税收问题等促成此举

嘉德保利 进军香港

北京人艺年度大戏下月登陆首都剧场

《甲子园》进入倒计时

■ 竞争 抢同一个蛋糕，或共同把它做大

■ 影响 内地拍卖市场成为附属？

新京报讯 （记者李健
亚）7月初，中国嘉德国际拍
卖有限公司正式对外宣布
今年 10 月初，中国嘉德全
资设立的中国嘉德（香港）
国际拍卖有限公司将举行
首次拍卖——中国嘉德（香
港）2012秋季拍卖会。而前
日，保利拍卖也在其官网上
公布，保利国际拍卖（香港）
有限公司将于 11 月下旬在
香港举办首场精品拍卖会。

内地两家领军拍卖公司
的这两场香港首拍，被业内
视为进军境外市场的重大举
措。北京荣宝拍卖总经理刘

尚勇就指出，内地拍卖公司
要做得更大，就不仅只做中
国艺术品市场，而应扩大视
野，面向亚洲艺术市场。

其中，保利国际拍卖
（香港）有限公司将拥有独
立 完 整 的 管 理 和 运 营 体
系。公司将聘请张益修担
任执行董事，下设中国书画
部、中国瓷器及工艺品部、
中国二十世纪及当代艺术
部、珠宝及钟表部四个业务
部门。

两家拍卖大佬进军香
港市场都看中了香港的亚
洲金融中心也是国际自由

贸易港的优势以及自身国
际业务发展的需要。中国
嘉德董事总裁王雁南介绍：

“香港是亚洲金融中心也
是国际自由贸易港，相信
这将为公司的业务发展提
供助力；同时，香港交通便
利，商业环境具备特殊优
势，能够更好地满足海外客
户的需求。”

而保利拍卖方面也指
出，公司将利用香港在拍
卖产业成熟度和政策、税
收等方面的优势，在艺术
品、奢侈品等拍卖经营上
大展拳脚。

对于内地拍卖行来说，
中国嘉德并非试水香港拍
卖市场的首家。早在上世
纪 80 年代荣宝就在香港进
行过拍卖，但此后该业务取
消。不过，中国嘉德、保利
拍卖的此番首拍却掀起了
新一轮的内地拍卖公司的
进军香港。刘尚勇就透露

北京荣宝拍卖也将重返香
港拍卖市场，目前已在香港
选址，希望能在年底前将这
一事宜落实。

而更深的影响在刘尚
勇看来则是，内地拍行依
靠海外回流拍卖的时代是
个“过去时”，进军香港就
是要去做得更大，不仅是

中国艺术品市场，而是要
扩大视野，做亚洲艺术市
场，要做一个更大的战略
布局。也许未来内地市场
就 会 成 为 一 个 附 属 性 市
场，毕竟由于受到税收、外
汇管制等问题的制约，内
地要成为亚洲艺术品交易
的市场是有一定困难的。

新京报讯 （记者陈然）
北京人艺年度原创大戏《甲
子园》，日前已进入紧张的
连排阶段。昨日，记者前往
人艺探班，剧组向媒体展示
了剧中的两个片段。在第
一个片段中，蓝天野、朱旭、
郑榕、吕中、徐秀林几位老
艺术家齐上阵，展现了一幅
百年老宅“甲子园”中的图
景；第二个片段演绎的则是
王姬与雷佳、邹健的“三角
关系”。据悉，《甲子园》在

开票第一天就创下296万票
房，刷新了人艺单日的售票
纪录。该剧将于 9 月 14 日
至10月7日登陆首都剧场。

作为此次《甲子园》的
艺术总监和主演，年过八旬
的蓝天野为这部戏推掉了
一切事务，“过两天我老师李
苦禅先生展览的开幕式我
真的不能去了，还有前阵子
我的好朋友黄永玉的生日
我也去不了”。蓝老不仅自
己的台词吃重，还承担了许

多艺术总监的工作。
而另一位年过八旬的

演员朱旭在戏中饰演的角
色是个懂风水的“半仙儿”，
必须精通《易经》。当年《哗
变》的台词没有难倒他，如今

《甲子园》的台词却让他直叹
“费劲啊”。朱旭将台词制成
“小抄”随身携带，“在车上，
吃着饭，夜里起来，想不起词
了，就拿出来看看！这个词
都是《易经》里的，麻烦了，这
玩意儿谁懂！”

香港的拍卖市场上，香
港苏富比、香港佳士得早已
进行了长达数十年的金融
布局。此次内地拍卖公司
进军香港，势必面临更激烈
的竞争。

对此，龚继遂告诉记
者，香港两大拍卖公司是按
照西方的拍卖惯例行事，其
商业文化、契约精神、买家

构成都与内地不一样。即
使是香港苏富比、香港佳士
得这两家公司经营内容相
同的情况下，也有着不同的
经营风格，这便涉及差异化
经营的问题。而内地拍卖
公司进军香港面临最大的
挑战将是怎么争取境外优
质客户的信任。香港市场
已充分发展，内地公司进军

后面临怎么挤占一个新的
商业地盘的问题，“那就要
看内地这些公司策略争夺
的是存量，还是增量。”而这
就好比是去抢占原有蛋糕，
还是共同把蛋糕做大。

当然，在龚继遂看来，
内地拍卖公司进军香港也
有其自身的资源优势，那就
是对于内地买家相对熟络。

蓝天野（左）和吕中（右）昨日在人艺排练《甲子园》。 新京报记者 郭延冰 摄

查税风波、市场动荡
今年正好是内地艺术品市

场发展 20年，中国嘉德、保利拍
卖纷纷选择在这个时候试水香
港拍卖市场。这在业内看来有
税收问题以及今年以来内地市
场调整等原因。

在艺术品交易方面，内地相
比香港税收要高，且年初内地艺
术市场还面临艺术品查税风
波。对此，中央美院特聘教授、
艺术市场研究专家龚继遂告诉
记者，内地拍卖的古画、瓷器、当
代艺术，其中回流成为重要货
源。内地市场的发展依赖于收
藏总量的高涨，而高质量、传承
有出处、价格合理的拍品大都在
境外，内地藏品都是近期购买，
价格高，“正如乌利·希克所说，

买得好不如买得早，境外拍品要
么是世家传承，要么是低价购
入，这使得境外藏家对于上拍拍
品估价、成交都显得游刃有余，”
龚继遂指出。但对于这部分优
质的海外回流拍品却有高达近
30%的税，对于买家和拍卖公司
来说都难以消化，进军香港则能
有效利用境外资源，优化拍卖公
司资产配置。

与此同时，北京荣宝拍卖总
经理刘尚勇则指出，除了税收问
题，今年内地艺术品市场动荡
大，与去年同期相比成交量几乎
是腰斩状态，下降了近一半，而
香港市场则比较平稳，“香港这
个成熟的市场是吸引内地拍卖
行进军的主要原因。”

内地拍卖公司进军香港面临最大的挑战将是怎么争取境
外优质客户的信任。

也许未来内地市场就会成为一个附属性市场，毕竟由于受
到税收、外汇管制等问题的制约。
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